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本报讯 6月 10日，第二十五届上

海国际电影节开幕片《我爱你！》于上

海大光明电影院举行首场展映活动，

导演韩延，领衔主演倪大红、惠英红及

特别演出叶童携手亮相。

首批与电影《我爱你！》见面的观

众观影过程中在场影迷数次落泪，结

束后更是久久沉浸在绵长的氛围中，

没有缓过神来。更有不少观众被片中

演员精湛的演技所震撼打动，赞叹四

位演员的演绎“好到词穷”；“几位老戏

骨贡献出精彩的表演，看他们演戏是

一种享受”；“皱纹和肌肉的颤抖都是

戏，细节的处理太绝了”。

《我爱你！》罕见聚焦国内银幕极

少关注的老年群体及情感问题，不仅

真实展现老年人的生活，更通过影片

中两对迟暮恋人在生命尽头相爱的美

好带给观众“我想爱你到白头”的勇气

和希望。首映活动现场不少观众表示

“绝对称得上年度神级爱情电影”；“在

一部关于老年人的电影里，我看到了

孩童般的相处和初恋般的相爱”；“希

望和片中老常慧如一样，与爱人拥有

过程的尽兴和对时间流去的从容”；

“甩鞭那段真的太震撼了，希望子女们

多多关注自己的父母，不止是形式上

的团圆，还有对老人精神上的爱护支

持”；“韩延一如既往地关注社会问题，

希望这部电影能够引起大家对老年群

体的关注”。

《我爱你！》兼具现实关怀和生命

哲思，延续了导演韩延前作《滚蛋吧！

肿瘤君》；《送你一朵小红花》对平凡人

生活处境的刻画，更融入了他对老年

群体和爱情议题的深切感悟，用大胆

的镜头拓展了国产爱情的维度，击穿

了当代人逐渐衰老的灵魂。正如导演

韩延在展映现场提到：“我将对现实的

观察注入影片之中，像孝宴甩鞭那场

戏其实每一鞭子都打在我们每个人心

上，我希望能通过影片让更多人关心

我们的父母，关注老年人真正的内心

需求。”他更用电影回答了一道爱与生

命的命题：我们都将面临老去，那我们

该如何老去？衰老之时我们又该如何

谈论爱情？这部深情隽永的品质之作

颇具现实意义和社会价值，势必会唤

起观众的思考与共鸣。

该片由韩延导演，倪大红、惠英红

领衔主演，梁家辉、叶童特别演出，将

于 6 月 21 日全国上映，6 月 11 日、17
日、18日超前点映。

（影子）

本报讯 入围第 25 届上海国际电

影节金爵奖主竞赛单元的电影《不虚

此行》于近日正式亮相上影节。监制

曹保平、导演编剧刘伽茵与领衔主演

胡歌，主演吴磊、齐溪，特别出演白客

亮相开幕式红毯，并举行国际首映及

媒体发布会。主创齐聚上影节，与观

众真诚互动交流，畅谈电影创作幕后

的故事。

首映现场，导演编剧刘伽茵真诚

分享影片《不虚此行》的创作初衷，她

坦言闻善这个角色是对她过去十几

年生活的总结：“我们同为倾听者，会

用自己的节奏和方式感受这个世界，

也有各自人生阶段的迷茫，但最终闻

善认可接纳并治愈了自己。”曹保平

表示，自己出任本片监制是被导演刘

伽茵创作中独特的题材视角，以及坚

持自我表达、一以贯之的创作态度所

打动。

在后续的媒体发布会上，胡歌分

享自己被影片《不虚此行》故事治愈

的经历：“当初看到剧本很感动，我非

常幸运能看到并最终成为了闻善这

个角色，剧本里能够遇到闻善的这些

人其实很幸运，在他们需要有人温暖

的时候遇到了闻善。这是一部后劲

很大的电影，希望观众看完也能感受

到温暖治愈。”

吴磊分享了自己对角色的理解：

“小尹不仅是闻善笔下的角色，更是闻

善少有的交流对象，像是一个人又不

完全是一个人。”齐溪谈到饰演的邵金

穗，表示她性格率真大胆，想到一件事

情就去做，这个角色也让她更敢于表

达自己。白客分享的是角色潘聪聪带

给自己的独特经历：“这次扮演殡仪馆

工作人员的经历带给我非常独特的体

验，接到导演剧本的时候就非常喜欢，

这个角色是里面的一抹亮色。”

该片由成都煅影炼金影业有限公

司、北京阿里巴巴影业文化有限公司、

北京标准映像文化传播有限公司、霍

尔果斯联瑞木马影视传媒有限公司、

浙江横店影业有限公司、阿那亚影视

文化有限公司出品，青年电影制片厂

有限公司联合出品，上海淘票票影视

文化有限公司发行，北京标准映像文

化传播有限公司制作。煅影炼金影业

是导演曹保平“新导演计划”与“新类

型影片”探索的全新厂牌。

（赵丽）

本报讯 由青年导演陈仕忠编剧

并执导，舒淇、白客领衔主演，张本煜

主演，郎月婷特别出演，张一心主演，

顿河担任制片人的电影《寻她》入围第

二十五届上海国际电影节主竞赛单元

角逐金爵奖。6月9日，主创于上影节

开幕式中亮相。

此次上影节开票当天，影片的两

场展映放票即售罄，充分体现了业内人

士与影迷群体对该片的高度期待。除

了极具实力的演员阵容之外，有关影片

的题材以及剧情的讨论度也同样高居

不下。片中对于女性如何探索自我意

识、如何打破困境活出自我的探讨，成

为了备受观众期待的核心关注点。

该片所赋予的女性视角并没有过

多的张扬，而是描绘出平凡生活中

“她”的那些被隐藏的心境，平淡但却

极具力量。“我想重新活一次”的主题

内核也表达了女性最直接的自我谛

视，展现了一种坚毅的女性之美，起底

了属于“她”身上那份勇敢和坚强。

该片由上海菁叹号文化传媒有限

公司、万达影视传媒有限公司、上海突

燃影业有限公司、东申未来（北京）文化

有限公司出品，北京入梦时刻文化传媒

有限公司、阅闻叙影业（广州）有限公

司、今橙果影业（北京）有限公司、万达

影业（霍尔果斯）有限公司、北京微梦创

科网络技术有限公司联合出品，上海

突燃影业有限公司承制。 （赵丽）

本报讯《第八个嫌疑人》入围第

二十五届上海国际电影节主竞赛单

元。 6 月 9 日导演李子俊，演员大

鹏、齐溪、孙阳亮相上影节开幕式红

毯现场。

此次上影节红毯现场，《第八个

嫌疑人》剧组亮相。在该片中，大鹏

不同于往日的银幕形象颠覆性出

演，诠释了一名犯罪嫌疑人的罪恶

人生，被不少网友直呼“太期待！”。

在开幕红毯现场，大鹏表示，为了塑

造角色，他在拍摄过程中完成了先

增重二十公斤，再减重三十斤、学习

粤语、年龄跨度的三大挑战，就是希

望能够诠释最真实的角色状态。

该片讲述了一九九五年，广东发

生一起大型武装劫钞案，一辆银行运

钞车被五名持枪匪徒抢劫，损失高达

一千五百万，三名押钞员更在事件中

丧生。事件震惊全国，公安局马上成

立专案组，以王守月(林家栋 饰)和何

蓝(张颂文 饰)为首的刑警迅速搜证，

成功掌握五名抢匪去向并逐一拘

捕。令人意外的是，抢匪供出案件背

后的真正策划者，竟是一家建筑公司

的老板陈信文 (大鹏 饰)及其堂弟陈

欣年 (孙阳 饰)。背景取材于真实案

件改编，向观众们展示了一个逃亡二

十年的亡命之徒，如何从一个普通青

年变成一个震惊全国的劫钞罪犯，背

负数条人命，顶替他人身份藏身二十

多年的故事。

该片由郑保瑞、谢国豪监制，李

子俊执导，周汶儒编剧，仇文伟、唐

才智担任总制片人，大鹏、林家栋领

衔主演，张颂文、齐溪、孙阳主演；由

上海唯喜影业有限公司，北京力加

非凡影业有限公司，众合千澄影业

（无锡）有限公司出品。

（赵丽）

本报讯 6月11日，第二十五届上

海国际电影节电影学堂迎来首位嘉

宾——导演、监制陈可辛。在将近40
年的电影生涯中，陈可辛执导了17部

作品，监制了近40部作品。在现场主

持人、复旦大学社会学系副教授沈奕

斐的提问下，陈可辛畅谈了自己与电

影的缘分。

陈可辛说，《甜蜜蜜》是自己拍得

最舒服、最自由的一部戏。而后来众

所周知的事实是，“顺带”拍的《甜蜜

蜜》的口碑和票房，都大大超过《金枝

玉叶 2》。“一部好片真的需要天时地

利人和，要碰到最好的团队、最好的

人、最好的故事。当然最重要的核心

是导演要非常坚持自己的信念，”陈

可辛说，“但是，坚持信念的过程中，

总会有人不停地打击你，从投资方到

演员、明星，每个人来都会有自己的

要求，每个人来都可能把你带偏。导

演就是一个把所有人‘码’在一起去

创作、去做选择的人。”

《甜蜜蜜》之后，陈可辛又拍了《如

果·爱》，随即先后推出《投名状》《中国

合伙人》《亲爱的》《夺冠》等题材更为

多样的影片。“现在流媒体已经在改变

了，可以用十几个小时的篇幅讲故事，

但电影只有两个小时，是受限的。”他

说，自己有时候也想改变，甚至“向往

拍5集、8集这种体量的短剧”。

陈可辛似乎在“变”，但他又在这

些作品中坚持了很多的“不变”。“我

一直都是很有危机意识的，所以我一

直顺着市场当时的要求去改变。”但

陈可辛坚持，改变并非没有原则和底

线，“你要坚持自己那些‘说什么都不

会改变’的部分，因为一改变，那个电

影就不会好看了。相比一部不卖座

的电影，口碑不好更伤导演，因为观

众会记住一辈子的。”

陈可辛希望，创作者们能立足中

国找到好题材，“中国有很多的好故

事，很多故事是全世界的人都能共情

的，那为什么不去拍这些大家都能共

情的中国故事呢？我觉得应该把中

国的故事，拍到全世界都要看的程

度。我们不要拍一些为了讨好他们

的、固定的中国形象的东西，这样的

话没有进步。而且，这是一个可以改

变的事情。中国的市场也很大，能够

给你这样的资源。”

陈可辛的每一部新作，从选题材

到选角，都会成为大众关注的热点。

在被问及“选择演员看中哪些指标”

时，陈可辛的回答非常诚实——首先

当然要有明星。“因为没有明星就没

有投资，没有投资就没有电影。”对于

选用明星，他从不讳言。

不过他也认为拍明星“是一门功

课”，要找到明星的特点，拍出别人没

有拍过的那一面才行。从《金枝玉叶》

中的张国荣、刘嘉玲、袁咏仪，到《甜蜜

蜜》中的黎明、张曼玉，再到《如果·爱》

中的金城武、周迅，众多明星都在陈可

辛的光影世界里熠熠生辉，给观众留

下极其深刻的印象。这可能正是源于

陈可辛选角的第二项指标：无论是男

演员还是女演员，必须要“脆弱”。无

论这位演员饰演的角色有多坚强、多

强悍，陈可辛也要求在演员的表演中，

让观众看到这个人物脆弱的一面。“因

为再强的人也有脆弱的时候。”（影子）

本报讯 近日，由上海国际电影

节联合 DIOR 迪奥主办的“她影时代

论坛：不设限的人生”在胜利电影院

举行。

活动现场，上海国际电影节与迪

奥共同宣布授予演员、导演章子怡

“年度女性电影人”荣誉。

在回忆起自己的从影生涯时，章

子怡认为每一次的自我突破都来自

于一颗“好奇心”和“无畏心”。从一

个完全不懂演戏的女生，被张艺谋一

眼选中而推上大银幕，现在想来也都

觉得一切是不可思议的。而在跟农

民家庭一起生活，一起挑着扁担、扛

着锄头干农活的日子里，她让“招娣”

这个角色自然而然地附在了自己的

身上，“这里面没有表演，也谈不上塑

造，只是我让自己离开熟悉的生活，

去过了另一段人生。”

章子怡的经历也让入行 40 多年

的邬君梅感同身受，她至今还清晰记

得当年出演电影《末代皇帝》中额尔

德特·文绣这个角色的情景。“首先是

这个角色放在那段历史来看，也是绝

对不平常的。她敢登报公开表示与

溥仪离婚，她的这种思想解放，对自

由的追求，是我们难以想象的。”而最

让她感受到压力的是全英语对白的

演出，“那时候我还是个留学生，英语

也没那么好，这也是完全不在我设想

之内。”

从早期的《双城故事》《甜蜜蜜》

到近些年的《亲爱的》《夺冠》，导演陈

可辛对于女性角色的刻画和把握，一

直是外界关注和讨论的话题。对此，

他也坦诚他对女性的认知有着一种

融入血液的“执着”，“我一直相信女

性是强悍的，所以在我的作品里，女

性角色一定是个女强人。”成长于上

世纪七八十年代香港的陈可辛，受到

了当时女性崛起的社会风潮影响，

“那个时代，香港崇尚的是女强人的

文化，所以我自然也接受了女性天生

是强悍的认知。”但他也强调，电影作

为时代产物是有其历史局限性的，

“一些作品如果放在当下来看，可能

会受到一些批评，这是因为年代的标

准变了，所以我必须借助一些技巧和

手段来达到我的目的，就是让大家相

信女性天生就是强大的。”

在谈及给青年影人尤其是女性

影人一些有益建议时，三位“前辈”也

都献出了实用“锦囊”。章子怡提到

拥有一颗无畏的心，以及寻求身边的

人鼓励尤为重要。邬君梅希望更多

的女性电影人能学会表达自己，不要

拒绝任何的可能性，放手去尝试和创

造更多不一样的作品。

陈可辛总结说，时刻保持对电影

的热爱，才能让自己去战胜失败。“在

这个行业里，失败的几率是99.9%，真

正成功的几率是非常小的，只有你真

正热爱它的时候，你才会在失败的时

候也能感到快乐，才能让自己继续坚

持下去。”

论坛下半场，几位青年电影人登

场亮相。2009 年，张末通过在电影

《三枪拍案惊奇》中担任剪辑师、字幕

师而进入电影圈，此后她在《山楂树

之恋》《金陵十三钗》《归来》等影片中

承担各种幕后工作。2016年，张末终

于首次拿起导筒，完成了她人生首部

导演作品《28 岁未成年》。对于这段

入行经历，张末形容既熟悉又敬畏，

虽然从小受父亲张艺谋的耳濡目染，

也会常常跟着父亲去片场参观，但从

局外人变成圈内人的过程，还是让她

有诸多的忐忑。“当副导演的时候，是

帮导演料理他顾及不到的事情，包括

选演员也是其中的一个领域。而当

一个新人站在你面前，要去判断她有

没有这个能力去表演，这又完全是一

个新的领域。所以当我坐到导演这

个位置上的时候，内心是忐忑的，就

是因为发现所有以前积累的东西现

在要运用出来，而且要在很短的时间

里运用出来。”

从战地记者转行做纪录片导演，

周轶君对“不设限”的认识则更加地

深刻。“在我看来，‘不设限’可能在不

同的年龄阶段也意味着不一样的含

义。我觉得在年轻的时候，可能‘不

设限’就意味着你根本看不见那些，

因为年轻人总是有一点天真，但是这

个天真就成了你看不见的限制。”

如果说考验张末和周轶君的“不

设限”，是她们如何面对职业生涯的

一次主动转型，那么对于王佳怡来

说，则是如何把握住从天而降的机

会。今年春节档，王佳怡凭借电影

《满江红》中的瑶琴一角而被观众熟

知，然而她为了这一天却是苦苦训练

了一年之久。她回忆说，从接到视频

面试的通知，到入选训练营，经历层

层淘汰筛选，最后进入剧组拍摄，近

一年的时间里，她几乎是在经历一种

蜕变式的成长。

尽管最终在片中的表现获得了

大家的认可，但王佳怡还是清醒地认

识到，未来之路还很长，在当下还是

要给自己一些“限制”。“接下来，我暂

时要回学校完成学业。今后有机会

接到更多的演出机会，希望也能挑战

不一样的角色，不管是在年龄上，还

是从形象上，我也想要看看我自己到

底能做成什么样子。” （赵丽）

导演、监制陈可辛：

我有温暖的信念
相信明天会更好

“她影时代”论坛关注“不设限的人生”

《第八个嫌疑人》入围第二十五届上影节主竞赛单元

《寻她》主创亮相第二十五届上影节开幕红毯

《不虚此行》上影节首映
主演胡歌称“自己被影片治愈”

《我爱你！》获赞“看到爱情最好的模样”


